

Si vous avez des difficultés pour visualiser ce message, consultez [la copie web](#)

N° 674 | 2 septembre 2025



S'inscrire à la newsletter

ZOOM

Autonomie : quels projets pour les cinq ans à venir ?



L'ARS et la CTG ont publié, début août, le calendrier prévisionnel indicatif des appels à projets médico-sociaux pour le secteur des personnes âgées et pour le secteur des personnes en situation de handicap. Il liste les établissements et services médico-sociaux devant voir le jour dans les années à venir. Dans le même temps, les arrêtés pris dans le cadre des 50 000 solutions sont en cours de rédaction. Enfin, un Observatoire des besoins des personnes en situation de handicap va voir le jour, début octobre.

Des places supplémentaires à court terme pour les personnes âgées et les personnes en situation de handicap ; la première maison d'accueil spécialisée et le premier institut thérapeutique, éducatif et pédagogique dans l'Ouest guyanais ; des services infirmiers à domicile à Camopi, Grand-Santi, Maripasoula, Ouanary, Régina, Saint-Georges, Papaïchton, Roura et Saül... Le secteur médico-social va connaître de profonds bouleversements, dans les mois et années à venir.

Début août, l'Agence régionale de santé a publié le [calendrier prévisionnel indicatif des appels à projets médico-sociaux](#) pour le secteur des personnes âgées et pour le secteur des personnes en situation de handicap, conçu avec la Collectivité territoriale (CTG), cofinanceur de certains projets. Outre des établissements inexistants jusque-là dans l'Ouest guyanais, ce calendrier prévoit la création du premier établissement d'accueil médicalisé (EAM) de Guyane. Ces structures proposent des soins et un accompagnement pour les personnes handicapées. L'ARS doit encore achever son calendrier prévisionnel des appels à projets dans le secteur des personnes à difficultés spécifiques (PDS). Sa publication est envisagée début 2026.

Des ouvertures effectives entre 2028 et 2030

Ces appels à projets s'échelonnent jusqu'en 2028. L'objectif est que les établissements et services médico-sociaux (ESMS) soient effectivement ouverts d'ici à 2030. La majorité des appels à projets seront lancés l'an prochain, ce qui pourrait aboutir à une forte hausse de l'offre dès 2028. Ces différents projets seront également repris dans une convention dont la signature est envisagée dans les prochains mois. Ce document constituera en quelque sorte la feuille de route de l'ARS dans le secteur de l'autonomie.

823 places supplémentaires



Dans le même temps, l'Agence rédige les arrêtés pris dans le cadre des 50 000 solutions, avant leur envoi aux organismes gestionnaires. Ce plan doit apporter une réponse massive sur les territoires les plus en tension (Ile-de-France, Outre-Mer...) tout en renforçant l'offre pour des publics sans solution satisfaisante à ce jour. En Guyane, ces 50 000 solutions se traduiront par 28 millions d'euros de crédits supplémentaires pour le fonctionnement des ESMS.

L'ensemble de ces projets représentent 823 places de plus dans les établissements du territoire :

417 places pour les plus de 20 ans, soit

- 270 places financées à 100 % par l'ARS ;
- et 147 en cofinancement ARS-CTG

406 places pour les moins de 20 ans, soit

- 301 places financées à 100 % par l'ARS ;
- et 105 places en cofinancement ARS-CTG.

Ces places représentent près de 60 % des besoins identifiés par le Centre régional d'études, d'actions et d'informations en faveur des personnes en situation de vulnérabilité (Creai).

Lancement d'un Observatoire des besoins des personnes en situation de handicap

Dans le même temps, l'Agence régionale de santé a attribué au Creai des fonds de la Conférence nationale de solidarité pour l'autonomie (CNSA), afin de créer un Observatoire des besoins des personnes en situation de handicap. Après plusieurs rencontres préparatoires ces derniers mois, la réunion de lancement est prévue le 7 octobre, avant un premier comité de pilotage deux semaines plus tard. Ces travaux permettront de continuer d'étoffer l'offre sur le territoire.

Un premier EAM en Guyane, un Itep et une MAS dans l'Ouest...



Voici les projets figurants dans le calendrier prévisionnel indicatif/ d'appels à projets médico-sociaux :

- **Un institut thérapeutique, éducatif et pédagogique (Itep) sur le littoral ouest (Apatou, Mana ou Saint-Laurent-du-Maroni).** Les Itep accueillent les enfants, adolescents ou jeunes adultes qui présentent des difficultés psychologiques dont l'expression, notamment l'intensité des troubles du comportement, perturbe gravement la socialisation et l'accès aux apprentissages. Ces enfants, adolescents et jeunes adultes se trouvent, malgré des potentialités intellectuelles et cognitives préservées, engagés dans un processus handicapant qui nécessite le recours à des actions conjuguées et à un accompagnement personnalisé.
- **Des services d'éducation spéciale et de soins à domicile (Sessad) à Saint-Laurent-du-Maroni (2), Maripasoula et Saint-Georges.** Les Sessad sont des services de soins pouvant intervenir à domicile auprès d'enfants et d'adolescents en situation de handicap, jusqu'à l'âge de 20 ans.
- **Des établissements et services d'aide par le travail (Esat) sur le territoire de la CACL ou de la CCDS et sur le littoral ouest.** Les Esat sont des structures qui permettent aux personnes en situation de handicap d'exercer une activité professionnelle tout en bénéficiant d'un soutien médico-social et éducatif dans un milieu protégé.
- **Des centres médico-psycho-pédagogiques (CMPP) à Macouria ou Montsinéry-Tonnégrande, à Maripasoula, à Saint-Georges et à Saint-Laurent-du-Maroni.** Les CMPP proposent un suivi et accompagnement des enfants et adolescents de 0 à 20 ans qui éprouvent des difficultés d'apprentissage, des troubles psychomoteurs, du langage ou des troubles du comportement.
- **Une maison d'accueil spécialisée (MAS) sur le littoral ouest.** Les MAS proposent un hébergement permanent à tout adulte handicapé gravement dépendant dont les capacités à réaliser les actes de la vie courante (se nourrir, s'habiller...) sont altérées.
- **Un centre de ressources (sans aucune indication) sur le territoire de la Guyane.** Les centres de ressources écoutent, informent les personnes en situation de handicap.
- **Des services autonomie, aide et soins (Saas) – services autonomie à domicile (SAD et SAD mixtes) à Camopi, à Grand-Santi, à Maripasoula, à Papaïchton, à Roura-Kaw, à Saül et à Ounary-Saint-Georges-Régina (hors Kaw).** Les SAD offrent une gamme de prestations comprenant de l'aide, de l'accompagnement et des soins destinés aux personnes les plus vulnérables.
- **Un établissement d'hébergement pour personnes âgées dépendantes (Ehpad) à Maripasoula.** Un Ehpad est une structure médicalisée qui accueille des personnes âgées dépendantes.
- **Des centres d'action médico-sociale précoce (Camsp) à Kourou, à Macouria ou Montsinéry-Tonnégrande, à Maripasoula, à Saint-Georges, à Apatou, à Cayenne et à Saint-Laurent-du-Maroni.** Les Camsp sont des établissements médico-sociaux chargés de la prise en charge précoce des problématiques de handicap chez les enfants âgés de 0 à 6 ans présentant des difficultés ou des retards dans leur développement.
- **Établissement d'accueil médicalisé en tout ou partie (EAM) sur le territoire de la CACL et sur le littoral ouest.** Les EAM sont des structures de soins et d'accompagnement pour les personnes handicapées.
- **Un service d'accompagnement médico-social pour adulte handicapé (Samsah) sur le territoire de la CCDS.** Un Samsah est un dispositif médico-social destiné aux personnes adultes en situation de handicap vivant à domicile.
- **Un établissement expérimental pour personnes handicapées sur le territoire de la Guyane.** Ces établissements testent de nouvelles approches et méthodes pour améliorer l'accompagnement des personnes en situation de handicap. Ils sont des lieux privilégiés pour l'innovation et la recherche, améliorant ainsi le quotidien des enfants et des adultes en situation de handicap.

EN BREF

♦ Suzanne Will-Kong nous a quittés



Suzanne Will-Kong, fondatrice notamment de l'Association guyanaise pour le dépistage organisé des cancers (AGDoc, devenu centre régional de coordination des dépistages des cancers), est décédée hier à l'âge de 92 ans, le jour même de son anniversaire. Directrice de la première école maternelle d'application dans le territoire, elle a été l'une des cofondatrices de l'Association départementale des pupilles de l'enseignement public (ADPep), le 29 juin 1971.

« Dès l'origine, l'effort de l'association s'est porté sur la création et la gestion d'établissements médico-sociaux intervenant auprès des personnes handicapées de Guyane », rappelle l'association. Suzanne Will-Kong avait ensuite donné son nom au bâtiment de l'association regroupant le centre d'action médico-sociale précoce (Camsp), le centre médico-psycho-pédagogique (CMPP) et le service d'éducation spéciale et de soins à domicile (Sessad),

lotissement Héliconias. Depuis juin, l'école de la Roseraie, toujours à Cayenne, portait également son nom. Dans le secteur de l'éducation, elle était reconnue pour avoir apporté des méthodes novatrices en Guyane, dans la seconde moitié des années 1960. Elle fut également administrateur provisoire de la Caisse générale de sécurité sociale (CGSS) de Guyane, de 2004 à 2006, comme le rappelle ce long [portrait](#) que lui avait consacré Guyane la 1ère, à l'occasion de la Journée mondiale de la femme, en 2019.

♦ La Canopée lance des consultations avancées à Kourou



La clinique La Canopée (groupe Rainbow Santé) annonce la mise en place de consultations avancées à Kourou, depuis hier. Le démarrage porte sur la médecine générale et la pédiatrie, avant « une montée en charge progressive » en cardiologie, gériatrie, consultation douleur et médecine physique et de réadaptation. Les consultations sont ouvertes du lundi au vendredi, de 13 heures à 18 heures, au 24 avenue du Général-de-Gaulle. Il est d'ores et déjà possible de [prendre rendez-vous sur Doctolib](#).

Dans un communiqué, le groupe se réjouit de « de renforcer l'accès aux soins sur la savane guyanaise (...) Cette nouvelle offre s'inscrit dans cette dynamique, avec une ambition claire : proposer un suivi médical spécialisé au plus près de la population (...) Ces consultations participent à notre objectif d'apporter une réponse immédiate aux patients qui peinent à obtenir un rendez-vous, tout en renforçant la coordination avec les médecins traitants. »

♦ La radiologie de Saint-Gabriel accessible sur Doctolib

Le groupe Guyane Santé annonce qu'il est désormais possible de prendre rendez-vous au service d'imagerie de la clinique Saint-Gabriel, dont les effectifs viennent d'être renforcés, [sur Doctolib](#). Les examens sont accessibles du lundi au vendredi, de 8 heures à 15 heures. Il est également possible de prendre rendez-vous à secretariat.imagerie@guyanesante.org ou au <tel:0694428682>.

♦ De nouveaux modèles de prescription sur Pandalab Pro



CPTS
Centre Littoral Guyanais

La CPTS annonce mettre à disposition de nouveaux modèles de prescription sur l'outil Pandalab Pro. Elles concernent les bilans de soins infirmiers (BSI), la thérapie orale, le bilan de routine et l'orthophonie. Préremplies, les ordonnances types ont pour but de faciliter la prescription de traitements et d'examen et d'harmoniser les pratiques sur le territoire.

♦ La CPTS lance une série de vidéos sur des parcours de soignants



Mercredi, la CPTS a mis en ligne [la première d'une série de vidéo](#) sur des parcours de soignants. Awatef Argoubi, infirmière libérale et vice-présidente de la CPTS, revient sur ce qui l'a conduite à exercer en Guyane, ce qu'elle aime dans le territoire ses conseils aux étudiants et jeunes professionnels de santé qui envisagent de s'y installer. Cette série de vidéos a pour but de « mettre en lumière le parcours et le vécu de soignants venus de différents horizons, pour inspirer et accompagner celles et ceux qui souhaitent rejoindre l'aventure guyanaise ».

♦ Le projet OCS sélectionné aux RégioStars

Depuis 2008, la direction générale de la politique régionale et urbaine (DG REGIO) de la Commission européenne organise chaque année les prix RégioStars. Ces prix récompensent des projets financés par l'UE qui démontrent l'impact et le caractère inclusif du développement régional. Cette année, le projet Oyapock coopération santé (OCS) fait partie des vingt-cinq finalistes, parmi les deux cent soixante-six qui ont candidaté. Il est possible de voter pour lui à compter d'aujourd'hui et jusqu'au 15 octobre, sur le [site internet du concours](#).

Lancé en 2017 par le Centre Hospitalier de Cayenne, ID Santé et DPac Fronteira, OCS vise à prévenir les infections par le VIH, lutter contre les violences et contre les grossesses non



désirées, dans la vallée de l'Oyapock. Ces dernières années, le projet OCS a contribué à plusieurs avancées :

- Il a révélé la « banalisation » des violences faites aux femmes ([lire la Lettre pro du 8 avril 2022](#)) et permis de dessiner des solutions comme la Maison des femmes qui sera inaugurée à Oiapoque le 15 septembre et de créer une BD sur le cycle de violence ([lire la Lettre pro du 6 décembre 2022](#)) ;
- Il a permis d'organiser la prise en charge de ressortissants brésiliens séropositifs et suivis jusque-là à l'hôpital de proximité de Saint-Georges ([lire les Lettre pro du 26 septembre 2023](#) et

[du 29 novembre 2024](#)).

Ils bougent

[Christophe Pierre](#), ancien directeur adjoint du GCSMS Handicap, d'un continent à l'autre, a rejoint la mairie de Camopi. Il vient d'être nommé directeur du centre communal d'action social.

Le CHU de Guyane a annoncé plusieurs mouvements :

♦ A la direction des soins de Cayenne :

- **Guylaine Carrion** prend ses fonctions en médecine B, en tant que faisant fonction de cadre de santé ;
- **Gaëlle Sorrente** prend ses fonctions en médecine A, en tant que faisant fonction de cadre de santé ;
- **Leslie Dorilas** prend ses fonctions en imagerie médicale, en tant que faisant fonction de cadre ;

♦ A la direction des écoles et de l'institut de formation en santé :

- **Véronique Kamblia Moua Mo** prend ses fonctions de coordinatrice pédagogique en tant que faisant fonction de cadre supérieure ;
- **Stéphanie Patient** prend ses fonctions en tant que faisant fonction de cadre de santé ;
- **Vincent Aycardi** prend ses fonctions en tant que faisant fonction de cadre de santé ;
- **Géraldine Nazzaro** prend ses fonctions en qualité de cadre de santé.

Actus politiques publiques santé et solidarité

♦ L'ANSM confirme le vaccin Gardasil 9 comme sûr

Dans le cadre de la surveillance renforcée du vaccin Gardasil 9, utilisé pour la campagne de vaccination contre les infections à HPV dans les collèges, l'Agence nationale de sécurité du médicament et des produits de santé (ANSM) vient de publier sa synthèse périodique des cas de pharmacovigilance déclarés entre le 1er juillet et le 31 décembre 2024. Comme lors de la période précédente (janvier 2023 – juin 2024), aucun nouveau signal de sécurité n'a été identifié : aucun nouveau risque n'a été mis en évidence. L'ensemble des données disponibles confirme que le vaccin est sûr.

Ce dispositif de surveillance repose sur la collecte et l'analyse en continu des effets indésirables rapportés par les professionnels de santé et les patients au sein du réseau national de pharmacovigilance. Du 1er juillet au 31 décembre 2024, « 208 cas d'effets indésirables ont été déclarés à la suite d'une vaccination contre les infections à HPV, dont 55 cas dans le cadre de la campagne menée dans les collèges. Sur ces 208 cas, 166 cas ont été classés comme non graves et 42 cas ont été classés comme graves (aucun décès, pas de mise en jeu du pronostic vital), précise l'[ANSM sur son site internet](#). L'âge moyen des cas graves collectés par les CRPV (22 cas) est de 13,1 ans (...) Les effets connus déclarés après une vaccination avec Gardasil 9 sont principalement des réactions au site d'injection du vaccin (douleur à l'endroit de la piqûre, rougeur, douleur et/ou inflammation), des céphalées, de la fatigue, de la fièvre, des malaises voire des pertes de connaissance brèves. Ces réactions apparaissent peu après la vaccination et disparaissent rapidement. »

Offres d'emploi



- ♦ L'Agence régionale de santé recrute un **conseiller** en transformation de l'offre pour les personnes en situation de handicap (titulaire ou contractuel, à pourvoir à compter du 1er novembre). [Consulter l'offre et candidater.](#)
- ♦ L'Akatij recrute un **infirmier** pour ses lits halte soins santé LHSS) et ses appartements de coordination thérapeutique (ACT) de Maripasoula (CDI, temps plein). [Consulter l'offre et candidater.](#)
- ♦ Le CHU - site de Saint-Laurent-du-Maroni recrute une **sage-femme** pour son centre gratuit d'information de dépistage et de diagnostic (Cegidd, CDI, temps plein). [Consulter l'offre et candidater.](#)
- ♦ Le groupe SOS Solidarités recrute un **infirmier** pour son centre de soins, d'accompagnement et de prévention en addictologie (Csapa) avec hébergement de Roura (CDI, temps plein). [Consulter l'offre et candidater.](#)

Agenda

Mercredi 3 septembre

► **Afterwork** de la CPTS. Sophrologie à 19 heures, à la Domus Medica, à Cayenne. Places limitées. [S'inscrire.](#)

Jeudi 4 septembre

► **Séminaire Pasteur** sur « Pyramax® : une alternative pour le traitement du paludisme sur le plateau des Guyanes ? », par Swaélie Sauthier, de 14h50 à 16 heures, [sur Teams.](#)

Dimanche 7 septembre

► **Marche solidaire** de l'Association syndrome des ovaires polykystiques de Guyane, de 7 heures à 9 heures, au stade Daniel-Sinaï, à Matoury.

Mardi 9 septembre

► **SAFthon** à Macouria, avec le Dispositif spécifique régional de périnatalité (réseau Périnat). De 9 heures à 17 heures, stands fixes au guichet unique de Soula, au centre social Maud-Nadiré, au centre social de prévention de Soula et à la PMI de Tonate. Equipe mobile dans trois quartiers. Contact : [0694 24 80 81](tel:0694248081).

► **Comité de pilotage** de la Pass de ville et discussion autour de l'appel à manifestation d'intérêt de l'ARS, à 10 heures. [S'inscrire.](#)

Jeudi 11 septembre

► **Permanence sexologue** pour les personnes en situation de handicap, proposée par le groupe SOS Solidarités, de 14 heures à 17 heures, à Cayenne. Rendez-vous au <tel:0694280488>.

Du lundi 15 septembre au mercredi 17 septembre

► **Formation** gratuite à l'accompagnement à la réduction des risques pour usagers de drogues, proposée par la Fédération addiction, à Matoury. [S'inscrire.](#)

Jeudi 18 septembre

► **Deuxième journée des Jeux paralympiques de Guyane**, à partir de 9h30, au pôle culturel de Kourou.

► **Parlons IVG !** organisé par la CPTS, à 19h30, à la maison des jeunes des Savanes, à Kourou, avec le Dr. Nadia Thomas, Présidente du réseau Périnat. [S'inscrire.](#)

► **Permanence sexologue** pour les personnes en situation de handicap, proposée par le groupe SOS Solidarités, de 14 heures à 17 heures, à Cayenne. Rendez-vous au [0694 28 04 88](tel:0694280488).

Samedi 20 septembre

► **Journée récréative** des enfants touchés par le cancer, organisé par Awono La'a Yana, dans le cadre de Septembre en or, au Break Club, à Rémire-Montjoly.

Dimanche 21 septembre

► **Sixième édition de la Course de la diversité**, organisée par la Fédération française du sport d'entreprise, de 16 heures à 18 heures, à la mairie de Rémire-Montjoly. [S'inscrire.](#)

Mercredi 24 septembre

► **Assemblée générale** de Guyane promotion santé (GPS), de 8h30 à 12h30. [Bulletin d'adhésion](#) à renvoyer d'ici au 3 septembre.

Jeudi 25 septembre

► **Ciné-débat** autour du film [Sauve qui peut](#), organisé par la plateforme ressources en éducation thérapeutique du patient (ETP) de Guyane promotion santé, à 19h30 au cinéma Eldorado, à Cayenne. [S'inscrire](#).

► **Soirée d'information de la filière EndoGuyane** sur sa mission, ses acteurs et ses projets en cours et à venir, de 19h30 à 21h30. Le lieu sera précisé ultérieurement. [S'inscrire](#).

Lundi 29 septembre

Septembre en or.

► **Chant et théâtre**, à 15h30, au camp de la Transportation, à Saint-Laurent-du-Maroni.

► **Afterwork** sur l'oncopédiatrie, organisé par Onco Guyane, à 18h30, à la mairie de Saint-Laurent-du-Maroni, avec le Dr Benjamin Faivre, oncopédiatre au CHU – site de Cayenne, Ophélie Manzano, assistante de service social au CHU – site de Saint-Laurent-du-Maroni, le témoignage d'un parent. [S'inscrire](#).

Mardi 30 septembre

► **Soirée de sensibilisation à l'addictologie**, organisée par la CPTS, avec le Dr Vanessa Leton, addictologue au Csapa de Cayenne. Présentation du repérage précoce et de l'intervention brève (RPIB) autour d'un cas pratique. [S'inscrire](#).

Faites connaître vos événements dans l'agenda de la Lettre pro en écrivant à pierre-yves.carlier@ars.sante.fr

Le message du jour

Zéro alcool pendant la grossesse C'EST TROP DIFFICILE ?

PARLONS-EN :

ALCOOL-INFO-SERVICE.FR

7j/7 de 8h à 2h. Appel anonyme et non surtaxé 0 980 980 930



Agence régionale de santé Guyane

Directeur de la publication : Laurent BIEN

Conception et rédaction : ARS Guyane Communication

Standard : 05 94 25 49 89



www.guyane.ars.sante.fr

[Cliquez sur ce lien pour vous désabonner](#)